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П
ринятие федераль-
ного закона о по-
этапном переходе на 
новую модель регу-
лирования теплово-

го рынка ожидается в текущем 
году. С отставанием от электро-
энергетики на десять лет тепло-
вая отрасль наконец-то начинает 
разворачиваться к рынку, отме-
чают эксперты. Тем временем в 
регионах идет дискуссия о том, 
готовы ли местные власти, биз-
нес и население к новым отноше-
ниям.

Систему пора менять
Идея системного «форматиро-

вания» отрасли обсуждается чет-
вертый год, с 2012-го. Суть кон-
цепции, известной как модель 
«альтернативной котельной»: в 
крупных городах появятся единые 
теплоснабжающие организации 
(ЕТО), которые будут отвечать за 
весь процесс доставки тепла от 
производителя к потребителю 
(сейчас выстраивание этой цепоч-
ки находится в руках местных ад-
министраций). Для ЕТО зафикси-
руют потолок тарифов, определять 
который как раз и будут по прин-

ципу «альтернативной котель-
ной»: это наименьшая цена тепло-
вой энергии, которая окупает 
строительство новой котельной, 
альтернативной централизован-
ному теплоснабжению. Причем 
если существующие расценки на 
тепло ниже назначенного потолка, 
то их плавно повысят, если же они 
превышают планку — заморозят. 
Все это, по замыслу авторов идеи, 
позволит создать на рынке тепло-
снабжения эффективный и конку-
рентный бизнес.

В 2014-м федеральное прави-
тельство разработало законопро-
ект и утвердило «дорожную кар-
ту» реформы, согласно которой 
перемены должны были уже насту-
пить в январе 2016 года, а полный 

переход на новые рельсы ожидал-
ся в 2020-х. Однако, заявляют от-
раслевые эксперты, в какой-то мо-
мент поезд свернул не туда.

— Федеральный закон так и не 
принят, сроки «дорожной карты» 
сорваны, и мы по пути вместе с во-
дой выплеснули и ребеночка: та 
модель, которая предлагается в за-
конопроекте, не соответствует из-
начальным принципам реформы, 
— говорит член экспертного совета 
при комитете Госдумы по энерге-
тике Парвиз Абдушукуров. — На-
пример, степень вмешательства 
регуляторов в деятельность бизне-
са неприемлема, а ключевые реше-
ния в этой сфере отнесены с феде-
рального на региональный и мест-
ный уровни.

А тем временем в регионах 
идет ненавистная «большой» 
энергетике «котельнизация», в 
результате которой ТЭЦ, выдаю-
щие относительно дешевое тепло 
за счет когенерации, повсеместно 
закрываются или распродаются. 
Для их замещения строят котель-
ные с небольшими капитальными 
затратами, но высокими операци-
онными. На теплосетях растут из-
нос и аварийность, в регионах 
увеличиваются тарифные дис-
пропорции. И это все — на фоне 
роста неплатежей потребителей, 
который ставит под угрозу реали-
зацию текущих ремонтных про-
грамм. Так, сегодня долги потре-
бителей за тепло в целом в стране 
превысили 200 миллиардов руб-

лей. В Свердловской области сум-
ма приближается к девяти милли-
ардам.

— В результате складывается па-
радоксальная ситуация: на тепло-
снабжение существует стабиль-
ный спрос, однако бизнес в этой 
сфере убыточен, — отмечает Пар-
виз Абдушукуров.

Крышка для цены
Отвечая на вопрос «что де-

лать?», эксперты в первую оче-
редь говорят о ценах. Нужно, что-
бы тариф на тепло был понятен 
каждому. 

— Более того, у потребителя пе-
ред глазами должен быть какой-то 
ориентир, максимально высокая 
планка цены. И все будут пони-
мать: если власть или теплоснаб-
жающая организация перешагнут 
через нее, то потребитель может 
начать «смотреть на сторону», на-
пример, задуматься о строитель-
стве собственной котельной, как 
это сегодня происходит 
в электрической генера-
ции, — говорит Парвиз 
Абдушукуров.

Глава Совета Федерации Валентина 
Матвиенко в недавнем телеинтервью 
предложила объединить слабые ре-
гионы с более успешными по прин-
ципу экономической и социальной 
целесообразности. Решения об 
этом, подчеркнула она, должны при-
ниматься на референдумах. Хотя кан-
дидаты на слияние названы не были, 
жители Зауралья инициативу спике-
ра приняли на свой счет и в соцсетях 
развернулись дебаты, разделят ли 
родную область на части и к кому из 
соседей — Челябинску, Тюмени, Ека-
теринбургу — присоединят. В кото-
рый уж раз возобновились разгово-
ры и о вероятности административ-
ного поглощения нефтегазовых авто-
номий Тюменской областью, несмот-
ря на заверения руководителей субъ-
ектов «матрешки» о незыблемости 
существующей конструкции. К сло-
ву, социологические замеры неиз-
менно показывают: большин ство се-
верян не приемлют объединения. 
Удивили некоторые политологи, ко-
торые, как к примеру Александр Ани-
кин, убеждают в целесообразности 
слияния Челябинской и Свердловс-
кой областей, чьи экономики, по его 
мнению, взаимозависимы.
Кажется, самая уязвимая позиция у 
Курганской области, бюджет кото-
рой в 2016-м едва ли не наполовину 
составили федеральные вспомоще-

ствования. По мнению многих на-
блюдателей, политики видят в слия-
нии способ сокращения числа де-
прессивных регионов: более силь-
ные, приняв соседей в свою «семью», 
поделятся доходами и инвестициями.
В ХХ веке территорию бывшей Кур-
ганской губернии не раз трансфор-
мировали: она то входила в состав 
Омской области, то вбирала в себя 
добрую часть нынешней Тюменской. 
В конце прошлого столетия идея о 
присоединении Зауралья к какому-
либо из сопредельных регионов 

опять вошла в повестку дня. Как рас-
сказал «РГ» профессор, кандидат 
экономических наук Николай Крем-
лев, впервые он услышал об этом на 
курсах Высшей партшколы из уст Бо-
риса Ельцина, тогда еще первого сек-
ретаря Свердловского обкома 
КПСС. Потом эта тема регулярно 
всплывала либо накануне выборов, 
либо в кризисную пору.
— Нежизнеспособность регионов, 
которую выдвигают в качестве глав-
ного аргумента сторонники объеди-
нения, создана искусственно, — счи-

тает эксперт. — Да, по объему ВВП 
Курганская область на 62-м месте, но 
посмотрите на его структуру: доля 
производства товаров — 40 процен-
тов, услуг — 60. Это самая эффектив-
ная рыночная структура в Уральском 
округе. Скорее, речь надо вести не о 
слиянии, а о справедливом соблюде-
нии интересов федерального центра 
и областей. В Зауралье собирают бо-
лее 20 миллиардов рублей налогов, а 
дотациями возвращают всего во-
семь. Тарифы на электроэнергию в 
Курганской области в 1,6 раза выше, 

чем в Тюменской и в 1,3 раза — чем в 
среднем по УрФО. В основном из-за 
высоких тарифов промышленность 
и АПК сократили объемы производ-
ства за 25 лет в пять раз. Раньше жи-
вотноводческие фермы были во всех 
1220 селах, сейчас лишь в 20.
На федеральном уровне в последнее 
время активно обсуждается проект 
объединения энергосистем Курган-
ской и Тюменской областей, точнее, 
создания единой тарифной зоны. 
Возможно, именно он натолкнул сто-
ронников укрупнения на мысль о 
предстоящем присоединении к Тю-
мени. Вот что еще обращает на себя 
внимание: в Зауралье неуклонно со-
кращается население, по данным 
статистики, осталось всего 860 ты-
сяч человек. Если тенденция не сме-
нится, то расформирование Заура-
лья неизбежно, считают скептики.
Во время недавнего отчета губерна-
тора в областной Думе законодатели 
его прямо спросили, как он относит-
ся к слиянию.
— Я убежден, что Курганская область 
была и будет, — отрезал Алексей Ко-
корин и посоветовал прекратить 
«нехорошие разговоры о присоеди-
нении». 

Валентина Пичурина,
Анатолий Меньшиков,
«Российская газета»
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

Диплом без торгов
В УрФО предложили изменить 
систему госзаказа 
на переподготовку чиновников
Страница 18

Такая петрушка
В аграрном регионе местные 
производители продовольствия 
проигрывают аукционы перекупщикам
Страница 19

В Тюмени школьники 
изобрели колбасного 
робота
http:// rg.ru/2016/05/02/reg-urfo/v-tiumeni-shkolniki-izobreli-kolbasnogo-
robota.html

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ТЕМА НЕДЕЛИ

БРАК 

ПО РАСЧЕТУ

Самолетом и автобусом
На майские праздники 
уральцы отправились 
на Черное море
Страница 20
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—  К объединению регионов следу-
ет подходить в высшей степени 
взвешенно, руководствуясь разу-
мом, трезвыми выверенными рас-
четами, экспертным анализом, 
мнением большинства населения. 
Я бы предостерег от эмоциональ-
ного подхода, который сегодня во 
многом определяет настроения 
при обсуждении этого вопроса. 
Некоторые, к примеру, говорят, 
что нет ничего проще, чем объеди-
нить Тюменскую область с округа-
ми. Ради чего объединять сильные 
огромные территории? Лично я не 
вижу в этом экономической и 
иной насущной необходимости.

Акцент

 Пока реформа буксует, складывается 
парадоксальная ситуация: на теплоснабжение 
существует стабильный спрос, 
однако бизнес в этой сфере убыточен

Реформа Регионы УрФО не готовы к новой модели теплового рынка

Котельная угроза 

Автономные теплоисточники 
теперь монтируют на крышах 
большинства новостроек 
Екатеринбурга.
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«Сотрудничество» 
укрепит связи 
между регионами
В этом году почти все средства, выделяемые Ямалу из бюд-
жета областной программы «Сотрудничество», власти ав-
тономии решили пустить на строительство дороги Сале-
хард — Надым, ввод которой затягивается из-за недостаточ-
ного финансирования. Глава Тюменской области предло-
жил также компенсировать из бюджета процентные ставки 
по кредитам, предоставляемым на прокладку жизненно не-
обходимой автомагистрали. А правительство Югры ранее 
обнародовало свой вариант использования доли автоном-
ного округа в смете «Сотрудничества». Из 10,2 миллиарда 
рублей ровно половину предполагается направить на ре-
конструкцию и ремонт дорог Серов — Нижневартовск, Со-
ветский — Ловинское месторождение, строительство трас-
сы Тюмень — Междуреченский. В целом средства програм-
мы составят 23,6 миллиарда рублей.

Пассажиров оставят 
без билетов
Муниципальные транспортные предприятия Екатерин-
бурга с 11 мая 2016 года перейдут на новый порядок оп-
латы проезда за наличный расчет. Теперь всем пассажи-
рам автобусов, трамваев и троллейбусов вместо биле-
тов станут выдавать чеки, отпечатанные валидатором 
(раньше с помощью мобильных терминалов кондукто-
ры принимали лишь безналичные платежи — по так на-
зываемой «Екарте»). По мнению городских чиновни-
ков, новшество позволит вести полный электронный 
контроль всего пассажиропотока. Впоследствии эти 
данные будут использованы для проведения оптимиза-
ции маршрутной сети и изменения графика движения 
городского общественного транспорта. Отметим, что 
некоторые коммерческие перевозчики уже давно выда-
ют чеки вместо билетов.

Транспортники 
заработали на паводке
Антимонопольная служба Курганской области разберет-
ся, насколько обоснованом курганские перевозчики 
подняли цену на проезд в общественном транспорте во 
время паводка, когда автобусы шли в объезд затоплен-
ных шоссе. Предприниматели объяснили удорожание 
проезда увеличением километража и, соответственно, 
расхода топлива. При этом цена билета подскочила с 
30 до 60, а кое-где и до 100 рублей, в некоторых автобу-
сах с пассажиров требовали доплату на выезде из центра 
города. Хотя тарифы на проезд не регулируются госу-
дарством, многочисленные жалобы пассажиров стали 
основанием для расследования УФАС. Тем более что 
власти решают вопрос о субсидировании перевозок. 

На Южном Урале 
возведут новые 
овощехранилища
В рамках антикризисного плана в Челябинской области 
будет построен ряд овощехранилищ и оптово-распреде-
лительных центров. Это поможет предприятиям сель-
ского хозяйства достигнуть экономической и финансо-
вой устойчивости, улучшит инфраструктуру сбыта 
овощной продукции. Уже в текущем году запланирован 
ввод объектов для хранения овощей и картофеля в посел-
ке Архангельском, Еткульском, Аргаяшском районах, 
Малой Сосновке и т.д. Область планирует представить 
ряд проектов на федеральный конкурс, дающий право на 
20-процентное возмещение затрат.

Молодые тюменцы 
займутся социальным 
бизнесом
Почти три миллиона рублей направят в Тюменской об-
ласти на реализацию социальных молодежных проектов. 
Авторы самых актуальных и полезных идей смогут полу-
чить в качестве грантов до 200 тысяч. Кроме того, участ-
ники пройдут специальную образовательную програм-
му и получат консультации экспертов. На конкурс пода-
но уже свыше сотни заявок. Молодежь выразила желание 
заняться благоустройством придомовых территорий, 
укреплением семейных ценностей, организацией куль-
турно-образовательного досуга для иностранных сту-
дентов, реализовать ряд экологических проектов. При 
этом одна из групп научной молодежной элиты собира-
ется  потратить правительственный грант на строитель-
ство мини-завода по переработке сапропеля. Находящее-
ся в изобилии в регионе сырье молодые ученые предла-
гают превращать в парафин, кормовые добавки и жидкое 
топливо.

ОФИЦИАЛЬНО

КОНКУРСНАЯ комиссия мин-
экономразвития России распре-
делила федеральные субсидии на 
поддержку предпринимательства 
в регионах. Деньги поступят на ус-
ловиях софинансирования: 
94 процента вложит Федерация, 
шесть процентов —  субъекты РФ. 
Челябинская область получит на 
эти цели 241,4 миллиона рублей. 
В прошлом году региону доста-
лось 380,3 миллиона: благодаря 
федеральной программе адресной 
финансовой помощью воспользо-
вались 446 южноуральских пред-
принимателей, создавших 1,9 ты-
сячи новых и сохранивших 
12,8 тысячи действующих рабо-
чих мест. Получатели поддержки 
уплатили в бюджеты всех уровней 
и внебюджетные фонды 1,9 мил-
лиарда рублей налогов и сборов.

ЦИФРЫ

НА 11 ПРОЦЕНТОВ выросла до-
быча нефти в Тюменской области 
в первом квартале по сравнению с 
аналогичным периодом 2016-го. 
Годовой же объем добычи, как 
ожидается, стабилизируется на 
уровне прошлого года (около 
12 миллионов тонн) и удержится 
до конца десятилетия. Практичес-
ки на такую же величину, как и на 
юге региона, нарастили добычу 
нефти в ЯНАО. Однако здесь взяли 
из недр намного меньше газового 
конденсата — падение составило 
8,6 процента. По газу же разница 
составила четыре процента.

18 МИЛЛИАРДОВ рублей соста-
вил объем строительных работ в 
Свердловской области в первом 
квартале 2016 года, что на 8,9 про-
цента ниже уровня аналогичного 
периода прошлого года. За три ме-
сяца в регионе введены жилые 
дома общей площадью 456,1 ты-
сячи квадратных метров, что со-
ставило 56,9 процента к уровню 
января—марта 2015 года.

0,63 ПРОЦЕНТА составил офи-
циальный уровень безработицы в 
ХМАО на конец апреля. Это самый 
низкий показатель в Уральском 
федеральном округе, он вдвое 
меньше среднероссийского. 

56,6 МИЛЛИОНА пассажиров 
перевезено общественным транс-
портом  на Среднем Урале в пер-
вом квартале 2016 года. Показа-
тель снизился по отношению к 
уровню аналогичного периода 
прошлого года на 5,1 процента. 
Пассажирооборот автотранспор-
та уменьшился на 4,9 процента, а 
грузооборот — на 2,1 процента.

398 МИЛЛИОНОВ рублей пере-
числено собственниками помеще-
ний в многоквартирных домах в 
Фонд капитального ремонта Кур-
ганской области. На эти деньги 
планируется отремонтировать 
310 домов в 25 муниципальных 
образованиях.

84 ПРОЦЕНТА торговых точек 
Югры, ведущих розничную про-
дажу алкогольной продукции, 
подключены к системе ЕГАИС. В 
ЯНАО этот показатель составляет 
95 процентов.

АЯ РЕЧЬ

Степан Киричук
первый зампред комитета 
Совета Федерации по 
федеративному устройству, 
региональной политике
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КОНТРОЛЬ 
Прокуратура 
накажет 
виновных 
в затягивании 
ввода в строй
бюджетных 
объектов

ПОГОРЯТ НА 
ДОЛГОСТРОЯХ

Анатолий Меньшиков

ГЕНПРОКУРАТУРА сообщила 
о своей реакции на обращение 
депутата Госдумы Владимира 
Сысоева по поводу многочис-
ленных долгостроев, в том числе 
в западносибирских автономи-
ях. В частности, надзорный ор-
ган вынес представление губер-
натору ЯНАО об устранении на-
рушений в ходе строительства 
перинатального центра в Но-
ябрьске, а подрядчика, турец-
кую фирму, оштрафовал на пол-
миллиона рублей.

О перипетиях, связанных с воз-
ведением центра, «РГ» уже писа-
ла. Заложен фундамент в 2011-м. 
Предполагалось за 1,6 миллиарда 
рублей весной либо летом 2014-го 
ввести в эксплуатацию здание 
площадью 22 тысячи квадратов со 
стационаром на полторы сотни 
коек, оснастить его лучшим зару-
бежным оборудованием. В смету 
и сроки не уложились. Сначала не 
хватило 544 миллионов рублей, 
затем еще 880. Образовались дол-
ги. Например, перед поставщи-
ком медтехники. Нынешней вес-
ной медучреждение наконец от-
крыли, осталась не решенной до 
конца одна проблема — кадровая. 
По словам замминистра здраво-
охранения РФ Татьяны Яковле-
вой, перерезавшей красную лен-

точку, центр полностью соответ-
ствует европейскому уровню и 
он, построенный без участия фе-
дерального бюджета, будет луч-
шим в России.

Все это однако не исключает 
необходимость контроля расходо-
вания бюджетных средств. Со-
гласно выводам прокуратуры, за-
конодательство нарушено при за-
ключении контракта на проектно-
изыскательские работы, условия 
контрактов на строительство из-
менялись, велось оно без разре-
шительных документов, ответ-
ственность за нарушение сроков 
сдачи никто не понес. Подрядчик, 
замечу, легальный: он наряду с не-
которыми другими турецкими 
компаниями, работающими на 
территории ЯНАО и Тюменской 
области, включен в специальный 
правительственный список.

Власти Ямала ссылаются на то, 
что изначально цена определя-
лась исходя из стоимости объек-
тов-аналогов, такое в рамках ФЗ 
№ 94 практиковалось повсемест-
но. То есть оценили приблизитель-
но, без учета возможных измене-
ний. Например, приобретения бо-
лее совершенного оборудования.

Прокуратура также предъ-
явила претензии главе админис-
трации Нефтеюганска. В этом 
югорском городе из рук вон пло-
хо реконструируют родильное 
отделение больницы. Должного 
контроля качества работ нет, за 
нарушение условий контракта 
исполнителей не наказывают, 
констатирует прокурор. В отно-
шении подрядчика — заместите-
ля гендиректора тюменского 
предприятия — возбуждено ад-
министративное дело за «причи-
нение существенного вреда ин-
тересам общества и государ-
ства». К рассмотрению подклю-
чились антимонопольщики.

комментарий

Владимир Сысоев,
депутат Государственной думы:

— В стране такого рода проблемных 

объектов различного функциональ-

ного назначения, в том числе социаль-

ных,  — тысячи. Чем дольше длится 

строительство, тем дороже оно обхо-

дится бюджету. Это аксиома. А сколь-

ко людей страдает из-за того, что их не 

в состоянии качественно обслужить в 

тех же медучреждениях? Нередко под 

угрозой жизнь человека. Следует тща-

тельно разобраться с каждым долго-

строем. Скажем, сейчас мы пытаемся 

понять, почему в Кургане многоэтаж-

ное здание поликлиники, с грехом по-

полам введенное, наполовину пустует 

— помещения с черновой отделкой за-

брошены. И вообще, сначала надо за-

вершить все недострои, профинанси-

ровать объекты, нуждающиеся в ре-

конструкции, и только потом браться 

за новые.

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Н
а днях в Свердлов-
скую область при-
бывает делегация 
Исламской Респуб-
лики Иран. Цель ви-

зита сугубо конкретна — посмот-
реть возможности уральского 
производства современных ло-
комотивов и другой железнодо-
рожной техники, договореннос-
ти о закупке которой были до-
стигнуты во время недавней по-
ездки в Иран свердловской деле-
гации во главе с губернатором 
Евгением Куйвашевым. О перс-
пективах сотрудничества с Ира-
ном и других важнейших направ-
лениях развития Свердловской 
области на ближайшие годы гла-
ва региона рассказал в интервью 
«РГ».

Почему Свердловская область 
стремится выйти на рынок ближ-
невосточного региона? Что нам 
интересно в Иране, ведь еще год 
назад эта страна занимала лишь 
68 место среди 147 внешнеторго-
вых партнеров региона?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Иран — страна с 
богатыми природными ресурса-
ми, финансовыми возможностя-
ми и большой заинтересованнос-
тью в развитии деловых контак-
тов с российскими регионами. В 
том числе и с нашим — в части 
приобретения технологий и обо-
рудования. Да, до прошлого года 
внешнеторговый оборот с Ира-
ном был не самым большим, но 
сейчас мы стремимся исправить 
ситуацию. Тот факт, что иранская 
сторона первой совершила дело-
вой визит в Екатеринбург, в ходе 
которого с губернатором про-
винции Хамадан было подписано 
предварительное соглашение о 
сотрудничестве, подтвердил — за-
интересованность есть. Недав-
ний ответный визит укрепил нас 
во мнении, что направление 
перс пективно. В составе нашей 
делегации были представители 
26 компаний из различных от-
раслей — от машиностроения до 
переработки сельхозпродукции, 
и многие в результате вышли на 
уровень обсуждения конкретных 
соглашений. К примеру, очень 
перспективна поставка оптико-
волоконной продукции. К сожа-
лению для иранцев и к счастью 
для нас, в этой стране практичес-
ки нет оптической связи. Мы 
предложили вместе реализовать 
проект, который позволит Ирану 
сделать рывок в области инфор-
мационных технологий. 

И, что очень важно, деловые 
контакты развиваются. Одна из 
компаний Ирана заинтересова-
лась фармацевтическими пред-
приятиями Урала. Прежде всего  
разработкой уральских ученых — 
уникальным противовирусным 
препаратом триазавирином, а 
также  нашим инсулином. Сейчас 
завершается сертификация пер-
вой отечественной субстанции ин-
сулина, созданной на «Медсинте-
зе»: мы готовы выпускать конеч-
ный российский продукт, а не по-
луфабрикат, как раньше. То есть 
производителям уральского инсу-
лина уже не придется, как это 
было до сих пор, закупать базовую 
субстанцию в Италии или Китае. 
Мы готовы работать на своей и 
после прохождения всех разреши-
тельных процедур даже экспорти-
ровать этот продукт за рубеж.

Восточные партнеры для регио-
на — только потенциальные поку-
патели нашей продукции или еще 
и перспективные инвесторы?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Варианты сотруд-
ничества возможны разные, ду-
маю, оно будет взаимовыгодным. 
Например, прорабатываем вопрос 
о поставках на Урал иранской сель-
хозпродукции. Там производят 
одни из лучших в мире фруктов. 
Почему мы их до сих пор не заво-
зим? Главным образом потому, что 
нет завода по упаковке этих скоро-
портящихся продуктов для дли-
тельного хранения. Технологии у 
нас есть, и мы готовы построить  
производство, а партнеры с иран-
ской стороны рассматривают воз-
можность инвестиций в проект.

Деньги там есть, и мы рассчи-
тываем, что они будут работать 
на развитие совместного бизне-
са. Не скрою, существуют и слож-
ности. В Иране до сих пор отсут-
ствует международная банков-
ская система электронных расче-
тов (SWIFT). Но это вопрос бли-
жайшего времени, и мировое со-
общество уже рассматривает эту 
восточную страну как полно-
правного участника междуна-
родного товарообмена. Мы будем 
очень  жалеть, если вовремя не 
используем возможности такого 
сотрудничества.

Регион меняет внешнеполити-
ческие ориентиры? Теперь на-
правление — строго на восток?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Я уверен, что ин-
тегрироваться нужно не только с 
европейцами. Регион по-прежне-
му открыт и для них, но санкции 
не мы придумали. В результате их 
введения товарооборот с евро-
пейскими странами упал на 20—

30 процентов. И, если что-то ме-
шает развитию прежних эконо-
мических отношений, мы будем 
работать с другими партнерами. 
Это необходимо, тем более учи-
тывая, что свыше 50 процентов 
регионального продукта идет на 
экспорт.

Какие инвестпроекты в этом 
году стартуют, а какие — завер-
шатся?
Е В Г Е Н И Й  К У Й В А Ш Е В : И финалов, и 
стартов ожидается много. На Ка-
менск-Уральском металлурги-
ческом заводе планируется окон-
чание строительства прокатного 
комплекса, которому нет анало-
гов в Европе. Запуск в конце про-
шлого года шахты «Черемухов-
ская—Глубокая» позволит в ны-
нешнем году почти в два раза уве-
личить добычу бокситов. Ураль-

ский оптико-механический завод 
начнет выпускать линейку совер-
шенно новой продукции, в том 
числе и медицинского назначе-
ния. На Уральском дизель-мотор-
ном заводе общий объем инвес-
тиций в производство доходит до 
43 миллионов. Уралвагонзавод 
должен начать строительство 
фактически нового высокотехно-
логичного предприятия по про-
изводству емкостей из композит-
ных материалов. 

К о р п о р а ц и я  « В С М П О -
АВИСМА» планирует завер-
шить строительство нового 
кольцераскатного комплекса. 
Коробка производственного 
корпуса уже возведена, остает-
ся наполнить ее оборудовани-
ем. Уверен, что пуск приведет к 
серьезному росту объемов про-
изводства титановой продук-
ции. Кроме того, одобрена пло-
щадка для реализации проекта 
производства россий ской вер-
сии самолета Л-410. Здесь вмес-

те с чешской компанией будет 
развернуто производ ство с уг-
лубленной локализацией. Фак-
тически начнет возрождаться 
уральское авиастроение.

Так что инвестиционная де-
ятельность ни в коем случае не ос-
танавливается. Безусловно, меня-
ется конъюнктура, спектр инвес-
тиций. Но это и понятно: наша эко-
номика приспосабливается к со-
вершенно новым экономическим 
реалиям и будет развиваться с уче-
том сегодняшних приоритетов.

Экономика действительно при-
способилась к кризису? Список 
инвестпроектов выглядит весь-
ма оптимистично… 
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Я бы сказал, реа-
листично. Год назад у всех было 
подавленное настроение, все пе-
реживали из-за падения курса 

рубля, введения санкций. Сейчас 
опасения развеялись. Разве у нас 
полки в магазинах опустели? Нет. 
Зайдите в любой и увидите воз-
можности отечественных произ-
водителей.  К примеру, произ-
водство наших сыров увеличи-
лось в восемь раз. В прошлом 
году, несмотря на тяжелые погод-
ные условия, АПК увеличил вы-
пуск конечной продукции почти 
на 12 процентов.

По вашему ощущению, «дно» па-
дения позади? 
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Я считаю, не надо 
высчитывать ни дно, ни потолок. 
Надо просто определять верные 
векторы развития и оказывать 
помощь тем секторам, которые в 
ней нуждаются. В 2015 году 
Сверд ловская область получила 
три миллиарда рублей прямых 
субсидий на помощь нашей про-
мышленности. Все пошло на мо-
дернизацию, и обновление про-
должается.

Влияет ли на выбор такого век-
тора ИННОПРОМ?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Он имеет кумуля-
тивный эффект. С одной стороны, 
это реклама нашей продукции, с 
другой — поиск оперативных и 
стратегических партнеров из дру-
гих регионов и стран. Плюс само 
проведение выставки способству-
ет развитию сфер гостеприимства 
и услуг. Уже сейчас почти все но-
мера в гостиницах на период про-
ведения ИННОПРОМа-2016 за-
бронированы. Рамки мероприя-
тия не ограничены павильонами: 
мы продумали ряд туристических 
маршрутов, чтобы люди могли 
лучше познакомиться с регионом, 
задержались здесь. Мы работаем 
над улучшением сервиса, расши-
рением спектра предложений для 
гостей и интересных мероприя-
тий. К примеру, в мае в Екатерин-
бурге будут проходить гольф-тур-
нир и бой за звание чемпиона 
мира по боксу.

Чемпионат мира по футболу-2018 
— тоже козырная карта для раз-
вития региона?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Конечно. В зна-
чительной степени благодаря 
проведению у нас игр ЧМ мы 
улучшим инфраструктуру горо-
да, что впоследствии будет спо-
собствовать привлечению инвес-
тиций. Сейчас идет масштабная 
реконструкция сетей и магистра-
лей вокруг стадиона, обновляет-
ся автобусный парк. Особое вни-
мание — готовности международ-
ного аэропорта принимать боль-
шое количество гостей. Область 
борется за право проводить у 

себя множество спортивных ме-
роприятий российского и между-
народного уровня, чтобы макси-
мально загрузить нашу инфра-
структуру.

Вам не кажется, что такие амби-
ции диссонируют с нашими до-
рогами. Можно ли решить эту 
вечную проблему, чтобы в лю-
бой сезон с гордостью показы-
вать уральские города гостям?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: У дорожной про-
блемы есть и объективные причи-
ны, в том числе климатические: 
чем больше циклов, когда вода за-
мерзает и оттаивает, тем быстрее 
портится дорожное покрытие. Не-
обходимо подключать к решению 
этой задачи науку, применять в до-
рожном строительстве новые тех-
нологии. И, конечно же, сосредо-
точиться на контроле качества. 
Деньги выделяются своевременно 
и притом немалые. В этом году 
только из федерального бюджета 
регион получит на дороги допол-
нительно три миллиарда рублей, 
плюс мы увеличили финансирова-
ние из областного фонда на ре-
монт муниципальных дорог. Ду-
маю, в этом году удастся попра-
вить ситуацию. 

Свой дорожный фонд есть у 
каждого муниципалитета. И мест-
ные власти, в том числе и в Екате-
ринбурге, сами решают, тратить 
деньги на какие-то мероприятия 
или вкладывать их в развитие до-
рожной сети. Город должен снача-
ла разобраться со своим бюдже-
том, а уж потом выставлять пре-
тензии области. Есть предложения 
— пожалуйста, приходите, доказы-
вайте.

Развитие областного центра 
пойдет более успешно с создани-
ем агломерации? Как продвига-
ется этот процесс? 
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Чем больше го-
род, тем шире его возможности, 
больше инвестиционных площа-
док. Создание агломераций — это 
современный вектор развития во 
всем мире. Замыкаться в соб-
ственных границах с собствен-
ными амбициями бесперспек-
тивно. Для нас главное в этом 
процессе — показать «маршрут», 
четкое видение и жителям, и ин-
весторам того, как будет разви-
ваться город. Речь изначально 
идет не об административном 
объединении, а о том, чтобы сов-
местно с городами-спутниками 
выстроить транспортную, градо-
строительную, инвестиционную 
политику. Показать, как будет 
развиваться социальная сфера, 
чтобы на момент формального 
слияния не возникло никаких не-
удобств для жителей, бизнеса. 
Сейчас как раз идет проработка 
таких «дорожных карт». Куриру-
ет это направление вице-премьер 
областного правительства Алек-
сандр Высокинский. У него боль-
шой опыт муниципального стро-
ительства, поэтому, я думаю, 
проект агломерации получит хо-
рошее развитие.

ИНИЦИАТИВА В УрФО 
предложили изменить 
систему госзаказа 
на переподготовку 
чиновников

Диплом 
без торгов

Юлия Санатина

СИСТЕМА переподготовки государственных и муници-
пальных служащих в РФ нуждается в реформировании.  В 
этом мнении сошлись региональные чиновники и пред-
ставители второй заинтересованной стороны — образо-
вательных учреждений, участвующих в выполнении кад-
рового госзаказа.

— В сегодняшних условиях цена управленческих реше-
ний становится как никогда высокой, — говорит полномоч-
ный представитель президента РФ в УрФО Игорь Холманс-
ких. — Бюджеты всех уровней выделяют на переподготовку 
кадров немалые средства, и важно использовать их рачи-
тельно.

Пока эти деньги зачастую не вкладываются в интеллек-
туальный багаж госслужащих, а, говоря чиновничьим язы-
ком, осваиваются. Причина — в пресловутой процедуре гос-
закупок: выбор учреждения для обучения работников гос-
структур проходит по тем же правилам, что и определение 
подрядчиков для строительства дорог или закупка продук-
тов для соцучреждений. Как известно, победителя на аук-
ционе определяет цена. Результаты предсказуемы: в боль-
ницах кормят пациентов кашей из прогорклой крупы, а 
конкурс на оказание образовательных услуг порой выиг-
рывают никому не известные конторы, у которых нет ни 
аудиторий, ни квалифицированных преподавателей. Либо 
вузы с именем, но далекие от науки управления.

— Почему-то никому не приходит в голову готовить 
марк шейдеров в театральном институте! Госслужащих 
тоже нужно обучать в профильном вузе — только тогда пе-
реподготовка будет эффективной, — считает полпред.

Понятно, что такие учебные заведения кровно заинте-
ресованы в том, чтобы их пул был закрытым. Но вряд ли это 
предложение одобрит ФАС. И уж точно оно не понравится 
тем структурам, которые хотели бы, особо не заморачива-
ясь, кормиться за счет бюджета. Ведь спрос на их услуги се-
годня обеспечен, поскольку все чиновники обязаны прохо-

дить переподготовку раз 
в три года. Точнее — пре-
доставлять справку о ее 
прохождении, что авто-
матом превращает про-
цесс непрерывного об-
разования в профана-
цию. Заметим: только в 
Свердловской области 
13,5 тысячи государ-
ственных и муниципаль-
ных служащих, то есть в 
год у таких контор мо-
жет быть 4,5 тысячи кли-
ентов.

Альтернативой могла 
бы стать переаттестация 
чиновников раз в 3—5 
лет — тогда человек при-
дет в вуз не за справкой, 
а за знаниями, предлага-
ет ректор Российской 
академии народного хо-
зяйства и государствен-
ной службы при прези-

денте РФ (РАНХиГС) Владимир Мау. По его словам, сущест-
вующая система переподготовки госслужащих являет со-
бой резкий контраст с бизнес-образованием: деловым лю-
дям, как правило, нужен не столько диплом MBA, сколько 
реальный управленческий «багаж». Кроме того, Мау пред-
лагает использовать опыт президентской программы под-
готовки кадров, куда набор ведется по конкурсу. То есть 
учить тех, кому это действительно нужно.

В том, что повышать квалификацию госслужащих необ-
ходимо, сомнений ни у кого нет.

— Страна ставит новые задачи. Следовательно, нужны 
новые, современные, актуальные знания, ориентирован-
ные на практику, — отмечает руководитель аппарата губер-
натора Тюменской области Татьяна Костарева. — Участие в 
качественных программах переподготовки кадров меняет 
мировоззрение, люди возвращаются другими.

Причем заказ органов власти уже не ограничивается ба-
зовыми курсами. Современному чиновнику все чаще тре-
буются знания в области проектного управления, антикри-
зисного менеджмента, командоформирования. А помимо 
повышения грамотности финансовой многим, оказывает-
ся, не грех освежить в памяти также правила орфографии и 
пунктуации.
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Акцент

 Санкции не мы придумали. В результате их 
введения товарооборот с европейскими странами 
упал на 20—30 процентов. И, если что-то мешает 
развитию прежних экономических отношений, 
мы будем работать с другими партнерами

Сегодня все чинов-
ники обязаны про-
ходить переподго-
товку раз в три года. 
Точнее — предостав-
лять справку о ее 
прохождении, что 
автоматом превра-
щает процесс непре-
рывного образова-
ния в профанацию

Из первых уст Свердловская область адаптировалась 
к новым экономическим условиям и ищет новые векторы развития

Антивирус от кризиса

Скоростной трамвай, который 
соединит Екатеринбург и Верхнюю 
Пышму, станет одним из ключевых 
инфраструктурных проектов буду-
щей агломерации.

МЕЖДУ ТЕМ
РАНХиГС разработала ряд новых программ разного уровня 
и содержания. В частности, 18 мая стартует курс по раз-
витию региональных инвестиционных команд, цель кото-
рого — подготовить местных чиновников к эффективной 
работе по обеспечению инвестпривлекательности и разви-
тия территорий. Как рассказал Владимир Мау, в основе 
курса — лучшие управленческие кейсы АСИ и известных за-
рубежных бизнес-школ, в числе которых Гарвард и универ-
ситет Сингапура. В текущем году в программе участву-
ют 36 субъектов РФ, из УрФО это будут Свердловская, Че-
лябинская, Тюменская области и Югра.

На Среднем Урале с 2013 года работает проект «Школа 
мэров». Занятия в ней проходят не в форме лекций и семина-
ров, а в режиме живого обсуждения проблем местного само-
управления.
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Чем дольше длится 
строительство, тем 
дороже оно обхо-
дится бюджету. 
Это аксиома
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Валентина Пичурина, 

Курганская область

В
ласти Курганской об-
ласти рекомендовали 
региональным и муни-
ципальным заказчи-
кам поддерживать на 

торгах местных сельхозпроизво-
дителей. Оказывается, это можно 
сделать, не нарушая закон о гос-
закупках.

Овощевод из Кетовского райо-
на Александр Немиров посетовал, 
что снабжает своей продукцией 
почти весь Уральский округ, кро-
ме… родного Зауралья.

— Наши социальные учрежде-
ния формируют на аукционах 
лоты таким образом, что в общем 
перечне продукции вместе с ово-
щами находятся привозные фрук-
ты, — поясняет он. — Мы можем 
предложить недорогой и качест-
венный картофель, морковь, свек-
лу, но бананы у нас не растут. Заку-
пать их специально для участия в 
торгах для солидного авторитетно-
го предприятия несерьезно. К тому 
же для этого придется держать в 
штате специального сотрудника.

Руководитель другого сельхозп-
редприятия Андрей Соцкий под-
тверждает: не обидно проиграть 
добросовестным конкурентам, но 
ведь до смешного доходит — побе-
дитель аукциона, чтобы выполнить 
контракт, у бывших соперников 
покупает картошку, потому что 
сам ее не выращивает, да  и вообще 
никакого отношения к сельскому 
хозяйству не имеет. Однажды Соц-
кий попытался выяснить, кто пере-
шел дорогу его хозяйству. Оказа-
лось, это ООО зарегистрировано в 
Екатеринбурге в однокомнатной 
квартире на пятом этаже.

Председатель комитета по эко-
номической политике облдумы 
Евгений Кафеев рассказал, что де-
путаты тоже изучали ситуацию с 
госзакупками и очень удивились, 
выяснив, что только на одних тор-
гах из 35 победил местный товаро-
производитель, остальные конт-
ракты ушли в Челябинск, Екате-
ринбург, Копейск и другие города. 
В Кургане, по его словам, тоже хва-
тает фирм-однодневок, демпингу-
ющих на аукционах. Например, 
пятимиллионный контракт на по-
ставку продуктов питания в одну 
из больниц выиграла компания с 
уставным капиталом 10 тысяч 
рублей, зарегистрированная бук-
вально накануне торгов в одной из 
квартир областного центра.

— Я не против малого бизнеса, а, 
наоборот, за его развитие. Но все 
же стало интересно, каким обра-
зом маленькой ооошке удалось 
обойти маститые хозяйства, — при-
знался Евгений Кафеев. — Когда 
стали разбираться, выяснилось, 
что, кроме картофеля, капусты, 
огурцов и других овощей, которые 
традиционно выращивают в За-
уралье, учреждение заказало в 
этом крупном лоте на 130 тысяч 
рублей укроп, петрушку и прочую 
зелень. Местные крупные сельхоз-
предприятия такой мелочью не за-
нимаются, а перекупщики этим 
пользуются.

Бывают и вовсе нестандартные 
лоты. Например, один из заказчи-
ков пожелал, чтобы ему поставили 
тонну картофеля и… килограмм 

петрушки. Глава экономического 
комитета допускает, что это сдела-
но специально, чтобы еще до тор-
гов отсечь сильных потенциаль-
ных конкурентов. Такую версию 
не исключает и заместитель губер-
натора по инвестиционной де-
ятельности и межрегиональным 
связям Сергей Чебыкин.

— Надо чтобы бананы с картош-
кой в лотах не мешали, а тот, кто 
это делает, — предатель, — эмоцио-
нально заклеймил непатриотич-
ных заказчиков чиновник.

Впрочем с точки зрения закона 
к ним никаких претензий. 

— Объединение в один лот раз-
ных наименований пищевой про-
дукции не является нарушением 
законодательства, если товары 
технологически и функциональ-
но связаны, а они связаны, пото-
му что и картофель, и бананы яв-
ляются продуктами питания, — 
прокомментировал начальник 
управления государственных за-
купок Курганской области Анд-
рей Потапов. 

Вместе с тем, по его мнению, 
проблему можно решить двумя пу-
тями. Первый — проводить конкур-
сы с ограниченным участием. За-

кон предусматривает такую фор-
му торгов, если начальная макси-
мальная цена контракта превыша-
ет 500 тысяч рублей. Это откры-
тый конкурс, но заказчик сам рас-
сылает предложения участвовать 
в нем предпринимателям и орга-
низациям определенной катего-
рии. Это его право. У конкурсов, по 
мнению эксперта, есть и минусы. 
Во-первых, сложнее сама процеду-
ра, оценка и подготовка докумен-
тации, во-вторых, снижение цены 
в ходе конкурса обычно не столь 
кардинальное, как на аукционе, 
видимо, поэтому заказчики пред-
почитают последнюю форму. 

Второй путь — совместные аук-
ционы. Но ими должен заниматься 
отдельный орган: подведомствен-
ных области бюджетных организа-

ций 328, со всех нужно собрать за-
явки и уже затем формировать 
лоты. Такой вариант экономнее и 
сейчас прорабатывается.

Руководители бюджетных уч-
реждений в беседе с корреспон-
дентом «РГ» признались, что им 
самим удобнее и надежнее рабо-
тать с местными поставщиками, 
однако не всем сельхозпредприя-
тиям это выгодно. Большие компа-
нии, как правило, заинтересованы 
в крупных поставках, тогда как уч-
реждениям требуются мелкие пар-
тии. Делить лоты, подстраиваясь 
под конкретного производителя, 
заказчики не могут.

— Мы работаем по котировкам 
и электронным аукционам. Прово-
дить конкурсы не пробовали: это 
сложно, требуется отдельный спе-
циалист, а у нас всеми закупками 
занимается по совместительству 
бухгалтер, поэтому дробить лот и 
выставляться по каждому виду 
продукции нереально, — рассказы-
вает директор Введенской специ-
альной школы Александр Егоров.

По его мнению, закон о госза-
купках все еще несовершенен, хотя 
его поправляли уже несколько раз. 
Поставщики нередко договарива-

ются между собой и завышают 
цену.

— Чтобы провести аукцион или 
закупку, мы должны по закону за-
просить цену как минимум у трех 
производителей, — поясняет ди-
ректор. — Производители уведом-
ляют: цена картошки — 20 рублей 
за килограмм, хотя мы точно зна-
ем, что она стоит в два раза мень-
ше. Но не имеем права выставить 
другую начальную цену.

Бывают ситуации, когда побе-
дители торгов впоследствии отка-
зываются выполнять условия до-
говора. Например, челябинский 

поставщик не желает возить в уч-
реждение продукты раз в неделю, а 
курганского не устраивает двухра-
зовая доставка.

— Если фирма-однодневка вы-
играла торги, а потом вдруг пере-
думала, она почти ничем не риску-
ет, лишь 25 тысячами рублей, вне-
сенными в качестве задатка, — го-
ворит Евгений Кафеев. — Крупный 
производитель не может себе та-
кое позволить — попадет в число 
недобросовестных поставщиков.

Обязать бюджетные учрежде-
ния покупать продукцию только у 
своих, чтобы поддержать местных 
производителей, областные влас-
ти, конечно, не вправе. А вот поре-
комендовать могут. На днях губер-
натор Алексей Кокорин, отчиты-
ваясь о работе перед депутатами 
облдумы, прямо заявил:

— Для бизнеса важны не только 
прямые формы поддержки. Област-
ным и муниципальным заказчи-
кам рекомендую при проведении 
закупок не допускать объединения 
в одном лоте продуктов питания, 
поставка которых может быть 
обеспечена региональными сель-
хозпроизводителями, и товаров, 
ввозимых из-за пределов области.

Арина Мироненкова, 

Челябинская область

НЕДРОПОЛЬЗОВАТЕЛИ Че-
лябинской области вынуждены 
сокращать темпы освоения при-
родных кладовых: хотя Лесной ко-
декс РФ и разрешает добычу по-
лезных ископаемых в отдельных 
категориях защитных лесов, под-
законные акты ее блокируют.

Лицензия с подвохом
В Челябинской области 78 про-

центов общей площади лесов за-
нимают именно защитные — это 
два миллиона гектаров земли. В 
свою очередь такие леса подразде-
ляются на несколько категорий. В 
лесопарковых и зеленых зонах ка-
тегорически запрещена разработ-
ка карьеров, но есть и другие, где 
добыча полезных ископаемых при 
выполнении требований закона 
разрешается. А если лицензия на 
добычу была выдана до вступле-
ния в силу Лесного кодекса РФ в 
2007 году, то старту разработки 
карьера и вовсе ничто не должно 
препятствовать. 

Тем не менее в главном управ-
лении лесами Челябинской облас-
ти отмечают явную тенденцию со-
кращения числа желающих разра-
батывать такие участки: если в 
2014 году было заключено 13 до-
говоров на аренду 1,5 тысячи гек-
таров леса, в 2015-м — девять на 
780 гектаров, то в этом году — ноль. 

— Пару лет назад вышло распо-
ряжение правительства РФ, со-
гласно которому в защитных ле-
сах запрещено вести разработку 

карьеров, размещать отвалы, в ре-
зультате работа с арендаторами 
почти сошла на нет, — объясняет 
первый заместитель начальника 
главного управления лесами Че-
лябинской области Валерий Ниг-
матуллин. 

По его словам, ситуация сло-
жилась абсурдная: Лесной кодекс 
позволяет вести добычу карьер-
ным способом, а распоряжение 
правительства№ 849 запрещает. 
Законодательная коллизия значи-
тельно усложнила жизнь компа-
ниям, традиционно добывающим 
на Южном Урале руду, золото, ка-
мень, и они стали отказываться от 
реализации инвестпроектов. 

В настоящее время в регионе 
88 недропользователей, которые 
имеют действующие договоры. 
Разрабатываемые ими месторож-
дения занимают около 3,9 тысячи 
гектаров — мизер в сравнении с об-
щей площадью защитных лесов в 
регионе. В главном управлении 
лесами убеждены: при допуске не-
дропользователей на лесные 
участ ки необходимо соблюдать 
баланс экономических интере-
сов, развития сырьевого сектора и 
приоритета экологических норм. 

— Принятию решения о выдаче 
лицензии на добычу полезных ис-
копаемых на конкретном участке 
должен предшествовать комп-
лекс ный анализ профильных ве-
домств, — считает Валерий Нигма-
туллин. — Но сейчас обычна другая 
ситуация: сначала оформляется 
лицензия, и только потом пред-
приниматель узнает, что на участ-
ке расположены защитные леса. 

В этом случае у недропользова-
теля есть два выхода из ситуации: 
попытаться сменить категорию 
защитности лесов, а это дополни-
тельные траты времени и денег, 
либо вовсе отказаться от реализа-
ции инвестпроекта. Как показыва-
ет практика, второй вариант ста-
новится все более популярен.

Обойти стороной
По словам бывшего замди-

ректора крупной золотодобываю-

щей компании, потомственного 
старателя Александра Корнева, 
беда в несогласованности дей-
ствий между ведомствами: одни 
лицензию выдают, другие запре-
щают ею пользоваться.

— Ко мне обратились знакомые 
предприниматели, которые при-
обрели лицензию, и оказалось, 
что по документам на их участке 
растут реликтовые леса, хотя на 
самом деле там нет ни деревца — 
все давно пройдено пожаром. Что-
бы доказать обратное, нужно вре-
мя и немалые деньги, — говорит 
Александр Корнев.

При продаже лицензии на 
пользование недрами чиновники 
об этом факте умолчали, и такое 
случается сплошь и рядом. Как к 
этим недрам подобраться — уже не 
их проблема.

— При ведении золотодобычи 
мне самому не раз приходилось 
обходить участки с лесом сторо-
ной, теряя выгоду, — рассказывает 
предприниматель. — Недропользо-
ватели понимают: трогать лес без 
разрешения себе дороже. 

Это действительно так: уголов-
ная ответственность наступает 
уже в случае нанесения лесному 
фонду ущерба в размере свыше 
пяти тысяч рублей — это 3—4 сруб-
ленных взрослых дерева.

По мнению предпринимате-
лей, решить проблему помогло бы 
формирование готовых предло-
жений — бизнес-кейсов, в которых 
воедино были бы сведены основ-
ные характеристики земельных 
участков. Однако уполномочен-
ный орган, предоставляющий 
право пользования участками 
недр местного значения, — минис-
терство имущества и природных 
ресурсов Челябинской области — 
информацию о наличии леса на 
предлагаемых участках просто не 
отслеживает. В распоряжении его 
специалистов нет даже уточнен-
ной карты с землями лесного фон-
да и категориями защитных лесов. 

— Регулирование вопроса пре-
доставления или использования 
земельных участков, на которых 
пользователи недр планируют 
проводить работы по добыче по-
лезных ископаемых, не относится 
к нашим полномочиям, — ответи-
ли на запрос «РГ» в пресс-службе 
регионального минимущества. — 
Решение о предоставлении под 
разработку карьеров участков, 
расположенных на землях Гослес-
фонда на территории Челябин-
ской области, принимается глав-
ным управлением лесами в рам-
ках их полномочий.

Древесина в нагрузку
Для добывающих компаний 

проблема заключается еще и в 
том, что наличие на участке леса 
заставляет их заниматься заготов-
кой древесины — то есть решением 
непрофильной задачи. Ведь управ-
ление заключает договор непо-
средственно с недропользовате-
лем, а не с компаниями, работаю-
щими в лесном бизнесе.

— Древесина на арендуемом не-
дропользователем участке счита-
ется федеральной собственно-
стью, поэтому арендатор сначала 
должен направить нам деклара-
цию о старте заготовки, потом 
произвести рубку за свой счет, 
складировать древесину, после 
чего объявляется аукцион с целью 
ее реализации, — описывает про-
цедуру Валерий Нигматуллин. — 
Вырученные от продажи сред ства 
поступают в федеральный бюд-
жет. 

С одного гектара реально заго-
товить порядка 180 кубометров 
древесины, так что для казны вы-
года может быть довольно сущест-
венной. Вот только организация 
этого процесса никуда не годится. 
С момента заготовки древесины 
до ее реализации на аукционе по-
рой проходит не один месяц. Не-
редки случаи, когда за это время 
ее успевают похитить, ведь нести 
дополнительные расходы на охра-
ну федеральной собственно сти 
частный бизнес не должен, да и не 
станет, а у госинспекторов или 
представителей минимущества 
таких функций тоже нет.

Главуправление лесами по Че-
лябинской области вышло на фе-
деральный уровень с инициати-
вой разрешить продажу на аукци-
онах древесины с таких участков 
«на корню», что помогло бы ис-
ключить хищения и избавить не-
дропользователей от решения не-
профильных задач, но пока реше-
ние по этому вопросу не принято.

Акцент

 Победитель аукциона, чтобы выполнить 
контракт, покупает продукцию у бывших 
соперников, потому что сам он никакого 
отношения к сельскому хозяйству не имеет

Трогать лес без раз-
решения себе доро-
же: уголовная ответ-
ственность наступа-
ет в случае нанесе-
ния лесному фонду 
ущерба свыше пяти 
тысяч рублей — это 
3—4 срубленных 
взрослых дерева

РЕСУРСЫ Разработка 
месторождений Южного Урала 
тормозится из-за нестыковок 
в законах

Из леса в карьер

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Количество договоров с арендаторами лесных участков в Челябинской об-
ласти сокращается в двустороннем порядке: в связи с просрочкой арендных 
платежей  расторгаются даже недавно заключенные соглашения. Если на 
1 января 2016 года размер недоимки за пользование лесными участками со-
ставлял 37,6 миллиона рублей, то на 1 апреля долги арендаторов выросли 
до 42,5 миллиона рублей. При этом произвести списание долгов, «висящих» 
по три и более года, невозможно. Таких накопилось порядка 10 миллионов 
рублей, и взыскать эти деньги уже вряд ли удастся, так как большинство 
должников давно признано банкротами.

Проблема В аграрном регионе местные производители 
продовольствия проигрывают аукционы перекупщикам

Такая петрушка

У специализирующихся на опреде-

ленной продукции хозяйств нет 

шансов выиграть аукцион, если 

заказчик заявляет в одном лоте и 

картошку, и петрушку, и бананы.

ИНФРАСТРУКТУРА Средний Урал подтвердил участие в проекте 
строительства ВСМ Екатеринбург—Челябинск

Области сотрудничества

Алена Маркина,

Свердловская область 

Свердловская область заин-
тересована в строительстве 
высокоскоростной магист-

рали (ВСМ) Екатеринбург—Челя-
бинск и намерена войти в парт-
нерство «Уральская скоростная 
магистраль», учрежденное в мар-
те нынешнего года правитель-
ством Челябинской области и фе-
деральным центром проектного 
финансирования. В технико-эко-
номическое обоснование проекта 
ВСМ стороны партнерства уже 
вложили по 50 миллионов рублей.

Участие Среднего Урала в 
проекте будет подтверждено 

подписанием четырехсторонне-
го меморандума между Сверд-
ловской и Челябинской облас-
тями, ОАО «РЖД» и ОАО «Феде-
ральный центр проектного фи-
нансирования» на Петербург-
ском международном экономи-
ческом форуме в июне текущего 
года.

— Свердловская область заин-
тересована в строительстве ВСМ 
Екатеринбург—Челябинск. Пе-
тербургский форум — очень пра-
вильная площадка для старта та-
ких масштабных проектов, — за-
явил областной премьер Денис 
Паслер.

Он сообщил, что оператором 
проекта от Свердловской облас-

ти будет выступать Корпорация 
развития Среднего Урала.

Скоростную железную дорогу 
между двумя уральскими мегапо-
лисами предполагается запустить 
уже к 2020 году. Этот участок вклю-
чен в первую очередь создания сети 

подобных магистралей по всей 
стране и позволит уральским реги-
онам встроиться в перспективную 
скоростную магистраль Москва—
Пекин. Время в пути по ВСМ между 
соседними областными центрами 
составит всего час.

комментарий

Евгений Куйвашев,
губернатор Свердловской области:

— Строительство скоростных автодорог — важнейшее направление, от которого 

зависит развитие производства, деловой климат в российских регионах, их ин-

вестиционная привлекательность и в итоге  качество жизни людей. В экономи-

чески выгодном соседстве расположены шесть субъектов РФ: Свердловская, 

Челябинская, Тюменская области, Башкортостан, Удмуртия и Пермский край. 

Развитие межрегиональных связей между ними — одна из стратегических задач.

АПК Под Тюменью 
построят селекционный 
свиноводческий центр

К своей матке

Анатолий Пристанский 

КРУПНЫЙ сибирский агрохолдинг скорректировал 
планы строительства в Тюменской области самого боль-
шого в регионе свинокомплекса стоимостью шесть мил-
лиардов рублей. Вместо него решено через год—два в ста 
километрах от Тюмени заложить селекционно-генети-
ческий центр.

Это два совершенно разных проекта. Первый предус-
матривал на пике мощности выращивание 125 тысяч 
животных. Второй предполагает содержание лишь двух 
тысяч голов, а его стоимость оценивается ориентировоч-
но в 1,7 миллиарда рублей. Ну и задачи, соответственно, 
разные.

Инвестор меняет ориентиры по двум причинам. Ры-
нок быстро наполняется отечественной свининой, у ее 
производителей амбициозные планы по увеличению 
объемов, возможен переизбыток продукта. По этой при-
чине мясо не дорожает, следовательно, доходность пада-
ет. В подтверждение приведу данные статистики. 
В 16 субъектах РФ за прошлый год валовой прирост про-
изводства свинины превысил 20 процентов, в среднем по 
Федерации — 8,4, а в Уральском округе — 8,8. Всю продук-
цию на территории страны скоро уже не распродать, ос-
тается выходить на внешний рынок, где сильнейшая кон-
куренция.

С другой стороны, наша свинина, как и бройлерная 
курятина — производные от зарубежных родительских 
стад. По свидетельству руководителя холдинга Андрея 
Тютюшева, свиноматок хороших гибридных пород 
можно приобрести только за границей. Причем основ-
ной поставщик — Европа. Витает страх: вдруг и свино-
матки попадут под санкции? Отсюда желание открыть 
собственный селекционный цех. Потребность пред-
приятия в племенном поголовье исчисляется 50 тыся-
чами животных.

Тюменская область и сегодня сполна обеспечивает 
себя свининой, а существенную часть курятины постав-
ляет в соседние регионы. Крупнейшая в области птице-
фабрика планирует через три года почти вдвое увели-
чить объем производства мяса бройлеров. Будущих пло-
довитых «родителей», способных дать качественное, 
быстрорастущее потомство, доставляют сюда из Шот-
ландии примерно раз в полтора года. Это цыплята так на-
зываемой чистой линии породы. По словам гендиректо-
ра предприятия Оксаны Величко, в селекционном деле 
Россия отстала от Запада на десятки лет.

ФАС Выявлен сговор 
на аукционе по 
обслуживанию автопарка 
правительства региона

Отпугнули 
конкурентов

Михаил Пинкус, Челябинская область

ЧЕЛЯБИНСКОЕ УФАС возбудило дело в отношении 
трех участников аукциона, проведенного управлением 
делами губернатора и правительства региона. Компа-
нии, претендовавшие на техническое обслуживание, 
диагностику и ремонт правительственных иномарок 
японского производства заподозрены в согласованных 
действиях.

Как пояснили в УФАС, в аукционе со стартовой ценой 
пять миллионов рублей приняли участие пять челябинс-
ких компаний, три из которых заподозрены в картель-
ном сговоре с целью вытеснения главных конкурентов — 
официального дилера по продажам заявленных в аукци-
онной документации иномарок и специализирующегося 
на их ремонте регионального технического центра.

— Есть основания предполагать, что три участника 
аукциона вели согласованные действия по выведению 
конкурентов из торгов, — сообщила представитель Челя-
бинского УФАС Наталья Мартынюк. — Для этого две ком-
пании (одна из которых, судя по наименованию, являет-
ся строительной. — Прим. авт.) делали последовательные 
шаги по снижению цены лота с тем, чтобы добросовест-
ные участники торгов отказались от дальнейшей конку-
рентной борьбы ввиду экономической нецелесообраз-
ности выполнения работ по предложенным ценам. При 
этом они действовали в интересах третьей фирмы, по-
скольку выполнять контракт на заявленных условиях не 
собирались.

Специалисты установили, что часть заявок фиктив-
ных игроков изначально не соответствовала требовани-
ям аукционной документации. Таким образом, одержать 
победу они не могли. А значит, имели возможность 
сколько угодно играть на понижение цены. В результате, 
после того как законопослушные игроки были вынужде-
ны отказаться от дальнейшего участия в аукционе, конт-
ракт получил заранее определенный участниками сгово-
ра «победитель».

В отношении трех фирм возбуждено административ-
ное дело по признакам нарушения ФЗ «О защите конку-
ренции». Если их вина будет установлена, компаниям 
грозят оборотные штрафы. Рассмотрение дела о сговоре 
в УФАС назначено на конец мая.

Сегодня и животноводы, и птицеводческие хозяйства регио-

на получают генетический материал из-за границы.
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Наталия Швабауэр, Екатеринбург

Н
ациональное агент-
ство по архитектуре 
и градостроитель-
ству создаст в 2016 
году в Екатеринбур-

ге группу общественных уполно-
моченных, куда будут пригла-
шать обычных людей для участия 
в проектировании. Аналогичные 
структуры уже действуют в 
Моск ве и Сочи. Помимо социаль-
но активных жителей и студентов 
в них входят профессиональные 
архитекторы, под руководством 
которых выполняются задания 
городских администраций. 

— Ни у одной мэрии не хватит 
средств, чтобы провести фотоана-
лиз всех дворов, определить соб-
ственников всех участков, соста-
вить опросные листы и выявить 
потребности жильцов конкретно-
го квартала, — поясняет Елена Ко-
соренкова, зампредседателя экс-
пертного совета по градострои-
тельной деятельности при про-
фильном комитете Госдумы. — 
Пройдя обучение, участники по-
добных групп получают свиде-
тельства. После этого есть смысл 
создать муниципальную комис-
сию, которая присвоит заинтере-
сованным лицам статус обще-
ственных уполномоченных по гра-
достроительной деятельности. В 
публичных слушаниях может 
участвовать каждый из нас, но 
мнение уполномоченных должно 
быть  приоритетным. 

По словам архитекторов, к та-
кому шагу их подтолкнула сложив-
шаяся практика общественных 
слушаний. Этот инструмент актив-
но используют в своих интересах 
увлекающиеся самопиаром депу-
таты, экономические шантажисты 
и социальные эгоисты. Причем на 
любой серьезный проект всегда на-
ходятся недовольные, которые пе-
реводят дискуссию в разряд «топа-
нья ногами». Проектировщики 
считают, что на народное вече име-
ет смысл выносить лишь общие по-
казатели городского развития, а 
более узкие вещи, например градо-
строительные нормативы, отда-
вать на анализ профсообществу. 

— В градостроительстве, как в 
любой иерархической системе, 
есть разные уровни интересов: от 
федерального до уровня конкрет-
ного подъезда. Интересы одного 
человека не могут довлеть над об-
щими — они не равны интересам 
города и страны. Мы же видим об-
ратное: муниципалитет строит 
улицу, упирается в огород Марь-
ванны — и начинаются бесконеч-
ные суды, — говорит академик 
РААСН Григорий Мазаев, главный 
градостроитель УралНИИпроект. 
— За 30 лет я неоднократно при-
сутствовал на «дворовых разбор-
ках». Спрашиваем жильцов: «А 
против чего, собственно, бунтуе-
те?» Четко ответить не могут: «А 
просто не хотим, чтобы под наши-

ми окнами что-то строили». Даже 
депутаты не способны договорить-
ся между собой: тем, кто представ-
ляет интересы аграриев, нужны 
поля, тем, кто лоббирует интересы 
стройкомплекса, — поля, застав-
ленные многоэтажками. Решить 
эту проблему можно только путем 
воспитания общества, разъясне-
ния градостроительных законо-
мерностей. 

Обычно, когда СМИ описывают 
конфликты вокруг какого-нибудь 
котлована, там фигурируют две 
стороны: возмущенные жители и 
застройщики, которые во благо 
собственной прибыли готовы сэ-
кономить на общественном ком-
форте. При этом все забывают о 
третьей стороне — архитекторах. 

Последних такая позиция удивля-
ет. Они уверены, что способны за-
щитить права рядовых жильцов и 
без всяких митингов. По словам 
Владимира Вениаминова, главно-
го архитектора Свердловской об-
ласти, работа его коллег из сугубо 
технической сегодня все больше 
превращается в просветитель-
скую. В частности, приходится 
объяснять населению, что уплот-
нительная застройка — это не ка-
тастрофа, а нормальное явление 
для развивающегося города. Более 
того, она выгодна, поскольку на-
полняет бюджет, повышает капи-
тализацию территории и решает 
социальные проблемы. Просто ре-
ализация проектов должна быть 
грамотной. Можно хаотично наты-

кать «башен» вперемешку со ста-
рыми пятиэтажками, а можно ком-
плексно реконструировать квар-
тал, сохранив гомогенный жил-
фонд, увеличив вместимость дет-
садов и школ за счет мансард, об-
лагородить дворы, разбить скверы 
и т.д. Такая «перестройка», к слову, 
автоматически повысит стои-
мость недвижимости в микро-
районе. Но для этого народ и про-
фессионалы должны заговорить на 
одном языке, чему и будет спо-
собствовать институт обществен-
ных уполномоченных.

Второй момент — необхо-
димо совершенствовать 
правила присоединения к 

теплосетям. Для этого придется от-
менить деление потребителей на 
категории и даже само понятие 
«льготное подключение». Первы-
ми из-за льготников тревогу заби-
ли те же электроэнергетики. Неры-
ночная цена (порядка 500 рублей) 
за присоединение потребителя к 
электросетям вынуждает компа-
нии закладывать издержки в сете-
вой тариф. В итоге диспропорции в 
цене начинают быстро усугублять-
ся. Например, тариф на электро-
энергию на оптовом рынке сегодня 
составляет порядка 150 рублей за 
киловатт, а население, например в 
Челябинске, платит четыре рубля. 
Вся разница ложится на промыш-
ленного потребителя, который че-
рез несколько лет такой жизни 
опять же задумывается о собствен-
ной электростанции. Теперь ситуа-
ция рискует повториться на рынке 
тепла, когда котловой тариф, в ко-
тором сегодня скрыты убытки 
неэф фективных источников, сме-
нится новой тарифной моделью.

Для наведения порядка придет-
ся унифицировать сам процесс 
подключения потребителей, син-
хронизировать правила подведе-
ния коммуникаций к строящимся 
объектам, чтобы энергетикам, во-
допроводчикам, газовикам, свя-
зистам не приходилось копать по 
семь траншей к каждой новострой-
ке. Вместо этого вся инженерия 
должна размещаться в технологи-
ческих коридорах, расположенных 
на землях с установленным пуб-
личным сервитутом.

В-третьих, система не заработа-
ет, если потребитель бездействует 
— не управляет своим имуществом. 
По мнению Абдушукурова, про-
блема в том, что жители в боль-
шинстве своем не ощущают себя 
собственниками и не умеют управ-
лять многоквартирным домом.

— Каждый знает, что владеет 
конкретной квартирой. А общедо-
мовое имущество с точки зрения 
закона будто висит в воздухе. На 
практике игнорируется, что без со-
гласия собственника нельзя делать 
что-то в подвале или на крыше. 
Нужны соответствующие поправ-
ки в законы, например, в свиде-
тельстве о праве собственности 
указывать, что вместе с квартирой 
человеку передается во владение 
одна двухсотая часть общедомово-
го имущества, — говорит эксперт.

В этом случае бизнес управляю-
щих компаний станет более устой-
чивым, наладятся их отношения с 

ресурсоснабжающими организа-
циями. Скажем, в Европе любая 
УК, действующая в интересах собс-
твенников, без проблем может по-
лучить коммерческий кредит в 
банке.

Формальная готовность
Обязательное условие успеш-

ного реформирования системы — 
наличие в городах схем теплоснаб-
жения. Сегодня закон обязывает 
все муниципалитеты иметь такой 
документ, без него город не полу-

чит софинансирования из бюдже-
тов более высоких уровней, не смо-
жет принимать и выполнять ин-
вестпрограммы, развивать тепло-
снабжение.

Екатеринбург первым в УрФО 
принял такую схему и защитил ее в 
Минэнерго РФ. Эксперты оценива-
ют документ высоко, отмечая, что 
он выполнен качественно и увязан 
с генеральным планом развития 
города. Однако исполнение схем в 
других городах вызывает множест-
во нареканий.

— Главы мелких муниципалите-
тов часто формально подходят к 
этому вопросу. По дешевке нани-
мают исполнителя, нередко иного-
роднего. Он дистанционно запра-
шивает документы и выдает чисто 
формальную схему, — рассказыва-
ет зампредседателя правительства 
Свердловской области Сергей Зы-
рянов. — Так что схемы практичес-
ки у всех городов готовы, но их ка-
чество совершенно разное.

Нечего и удивляться, что со-
ставленные подобным образом до-
кументы не являются в городах ру-
ководством к действию. В том чис-
ле и поэтому в области становится 
возможной упомянутая выше «ко-
тельнизация».

— На Серовской ГРЭС в конце 
прошлого года запустили совре-
менный энергоблок, нацеленный 
на выработку только электричес-
кой энергии, без теплофикации, — 
рассказывает эксперт комитета по 

энергетике Свердловского област-
ного Союза промышленников и 
предпринимателей Сергей Сыс-
ков. — Теплом же весь город Серов и 
прилегающие к нему поселки снаб-
жают котельные, оборудованные 
еще в середине прошлого века. Теп-
лотрасса от станции разобрана на 
металлолом. Та же ситуация в Но-
воуральске, который обеспечивал-
ся от Верхнетагильской ГРЭС, и 
Среднеуральске,  где  стоит 
СУГРЭС — крупнейшая станция в 
области. Все новое жилье в городе 

будет снабжаться теплом от крыш-
ных котельных. Разве это государ-
ственный подход? Нет. Разве это 
было заложено в схеме теплоснаб-
жения? Нет.

Причину появления в глубинке 
некачественных схем аналитики 
видят в том, что ответственность за 
них передана с федерального уров-
ня на местный. 

— Когда в энергетическом сооб-
ществе начинали говорить о схе-
мах теплоснабжения, полагалось, 
что в больших городах контроль и 
экспертную оценку осуществляет 
Минэнерго РФ, а в небольших — об-
ластная власть. Но по факту в ма-
лых городах все решения оказа-
лись на уровне мэра, — говорит ди-
ректор Свердловского филиала 
ПАО «Т Плюс» Владимир Бусор-
гин. — И многие мэры зафиксирова-
ли в схемах фактическую ситуа-
цию в теплоснабжении, заплатив 
разработчикам копейки, лишь бы 
к ним не было претензий со сторо-
ны прокуратуры и областных влас-
тей. Я считаю, схемы теплоснабже-
ния малых городов нужно тоже пе-
ренести на уровень компетенции 
федерального министерства и тем 
самым повысить качество доку-
ментов. Мы пробовали участво-
вать в этих процессах, но нас прос-
то не слушают. Поэтому из проек-
тов в областных городах компания 
уходит.

Еще хуже обстоят дела в сосед-
нем миллионнике — Челябинске. 

Из-за многочисленных разногла-
сий между муниципальными влас-
тями и бизнесом схема здесь так и 
не была принята — ни с первого, ни 
со второго, ни даже с третьего раза. 
По словам директора городской 
теплосетевой компании Игоря 
Рындина, в отсутствие основопола-
гающего документа приходится 
несладко: компания с трудом ре-
шает земельные вопросы при под-
ключении новых объектов. Нет со-
гласованной инвестиционной про-
граммы, не определены источники 

финансирования и единая плата за 
единицу мощности. Идут беско-
нечные споры с регуляторами: се-
годня в судах находится 19 дел на 
сумму около 120 миллионов руб-
лей. На каждом этапе подключения 
приходится решать проблемы, ко-
торые так и норовят «закольце-
ваться».

— Например, мы не можем опре-
делить трассировку для подключе-
ния нового объекта, по скольку из-
начально должен быть проект. Что-
бы его сделать, нужно получить де-
ньги. А для этого придется заклю-
чить с потребителем договор о под-

ключении. Чтобы заключить дого-
вор о подключении, нужно полу-
чить плату. А чтобы получить пла-
ту, нужно в том числе разработать 
трассировку, — разводит руками 
Игорь Рындин.

Заложниками ситуации оказа-
лись все игроки городского рынка 
теплоснабжения, и перемен не 
ожидается, пока схема не будет от-
корректирована и принята. Воз-
можно, это произойдет в нынеш-
нем году. В 2016 году намерен на-
конец закончить работу над своей 
схемой теплоснабжения и пере-
дать ее на согласование в Минэнер-
го РФ еще один крупный город 
УрФО — Тюмень, где тоже не обош-
лось без серьезных разногласий.

комментарий

Евгений Гашо,
советник управления 
экспертно-аналитических работ 
Аналитического центра при 
правительстве РФ:

— Наш центр провел опрос участников 

рынка в регионах: большинство не 

против новой модели рынка тепла, 

только 80 процентов просят начать не 

с них. Принципы реформы понятны 

всем, однако надо ответить на вопрос, 

как их реализовать, «приземлить» в 

конкретном муниципалитете. Необ-

ходимо собрать данные, на примере 

кейсов различных городов показать 

варианты решения проблем, потому 

что единого рецепта нет. Затянувшие-

ся споры в регионах по ряду аспектов 

реформы переходят в неконструктив-

ную плоскость. Я уверен: сообществу 

пора учиться сближать позиции, вы-

работать алгоритм достижения комп-

ромисса.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Акцент

 Многие мэры зафиксировали в схемах 
теплоснабжения фактическую ситуацию, 
заплатив разработчикам копейки, лишь бы к ним 
не было претензий со стороны прокуратуры 
и областных властей

Сообщение 
о проведении годового Общего собрания 

акционеров ОАО «МРСК Урала»

Открытое акционерное общество «Межрегиональная 
распределительная сетевая компания Урала» сообщает о 
проведении годового Общего собрания акционеров в форме 
собрания (совместного присутствия) со следующей повест-
кой дня:

1. Утверждение годового отчета Общества.
2. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том чис-

ле отчетов о прибылях и убытках (счетов прибылей и убытков) 
Общества.

3. Утверждение распределения прибыли Общества по резуль-
татам 2015 года.

4. О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по результа-
там 2015 года.

5. Избрание членов Совета директоров (Наблюдательного со-
вета) Общества.

6. Избрание членов Ревизионной комиссии (ревизора) Об-
щества.

7. Утверждение аудитора Общества.
8. Об утверждении Устава Общества в новой редакции.
9. Об утверждении Положения о Совете директоров Общества  

в новой редакции.
10. О внесении изменений и дополнений в Положение о Совете 

директоров ОАО «МРСК Урала».
11. О внесении изменений и дополнений в Положение об Об-

щем собрании акционеров ОАО «МРСК Урала».
12. Об утверждении Положения о выплате членам Совета ди-

ректоров ОАО «МРСК Урала» вознаграждений и компенсаций в 
новой редакции.

13. Об участии ОАО «МРСК Урала» в Саморегулируемой орга-
низации Ассоциация «Уральское общество изыскателей» путем 
вступления.

14. Об участии ОАО «МРСК Урала» в Челябинской областной 
ассоциации работодателей «Союз промышленников и предпри-
нимателей» путем вступления.

Дата проведения годового Общего собрания акционеров 
ОАО «МРСК Урала» — 06 июня 2016 года.

Время проведения — 11 часов 00 минут по местному времени.
Время начала регистрации — 10 часов 00 минут по местному 

времени.
Место проведения: Российская Федерация, г. Екатеринбург, 

ул. Мамина-Сибиряка, дом 140, комната 505.

Почтовые адреса, по одному из которых могут быть направле-
ны заполненные бюллетени для голосования:

— 620026, г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 140, 
ОАО «МРСК Урала», Департамент корпоративного управления 
и взаимодействия с акционерами;

— 109544, г. Москва, ул. Новорогожская, д. 32. стр. 1, Акцио-
нерное общество «Регистраторское общество «СТАТУС» (АО 
«СТАТУС»).

При определении кворума и подведении итогов голосования 
учитываются голоса, представленные бюллетенями для голосова-
ния, полученными Обществом не позднее 03 июня 2016 г.

С информацией (материалами), предоставляемой при под-
готовке к проведению годового Общего собрания акционеров 
ОАО «МРСК Урала», лица, имеющие право на участие в годо-
вом Общем собрании акционеров Общества, могут ознако-
миться в период с 06 мая 2016 г. по 05 июня 2016 г. (включи-
тельно), с 09 часов 00 минут до 16 часов 00 минут, за исключе-
нием выходных и праздничных дней, а также 06 июня 2016 г. во 
время проведения собрания, по следующим адресам:

— г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 140, каб. 617 
(ОАО «МРСК Урала»).

— г. Москва, ул. Новорогожская, д. 32. стр. 1, АО «Регистратор-
ское общество «СТАТУС»;

а также с 16 мая 2016 г. на веб-сайте Общества в информацион-
но-телекоммуникационной сети Интернет по адресу: www.mrsk-
ural.ru. 

В случае, если зарегистрированным в реестре акционеров 
Общества лицом является номинальный держатель акций, ука-
занная информация (материалы) направляется до 06 мая 2016 г. 
в электронной форме (в форме электронных документов, под-
писанных электронной подписью) номинальному держателю 
акций.

Указанная информация (материалы) должна быть доступна 
лицам, имеющим право на участие в годовом Общем собрании ак-
ционеров Общества, в день проведения годового Общего собра-
ния акционеров Общества по месту его проведения.

Список лиц, имеющих право на участие в годовом Общем соб-
рании акционеров ОАО «МРСК Урала», составлен по состоянию 
на 18 апреля 2016 г.

В соответствии со ст. 57 Федерального закона «Об акционер-
ных обществах» право на участие в Общем собрании акционеров 
осуществляется акционером как лично, так и через своего пред-
ставителя. Представитель акционера должен иметь доверенность 
или ее копию, засвидетельствованную в установленном порядке 
(удостоверенную нотариально либо в порядке, предусмотренном 
ст.185.1 ГК РФ).

Совет директоров ОАО «МРСК Урала» 
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Инициатива На Урале появятся общественные уполномоченные 
по архитектуре

Три стороны котлована

Котельная угроза 
17

По мнению архитекторов, точечная 

застройка — это не катастрофа, а 

благо для старых районов, но она 

должна быть продуманной и комп-

лексной.

ТУРИЗМ 
На майские 
праздники 
уральцы 
отправились 
на Черное море

САМОЛЕТОМ 
И АВТОБУСОМ

Ирина Ошуркова, 

Свердловская область

САМЫМ популярным направ-
лением для уральских туристов 
остается российское побережье 
Черного моря. Если говорить о 
загранице, то лидирующие мес-
та занимают Греция, Чехия, Ис-
пания, Кипр и Объединенные 
Арабские Эмираты. Число жела-
ющих отдохнуть в Тунисе увели-
чилось по сравнению с прошлым 
годом в пять раз, заметно укре-
пила свои позиции и Болгария.

— В среднем наши туристы го-
товы потратить на неделю отдыха 
за рубежом 38—42 тысячи рублей 
на человека. В рублях мы наблю-
даем небольшое удорожание по 
сравнению с прошлым годом, но в 
евро сумма заметно снизилась, — 
говорит исполнительный дирек-
тор Уральской ассоциации туриз-
ма Михаил Мальцев. 

Что касается путешествия по 
России самолетом, то оно обой-
дется ненамного дешевле — в 30—
35 тысяч рублей за неделю. Ска-
зывается инфляция и удорожание 

гостиничных услуг в результате 
ажиотажного спроса на самые по-
сещаемые города. В то же время 
третий год подряд уральские тур-
операторы предлагают автобус-
ные поездки на море — это один из 
самых бюджетных вариантов. По 
словам Михаила Мальцева, в про-
шлом году минимальная стои-
мость 12-дневного тура с питани-
ем и проживанием в прибрежной 
зоне составляла 17 тысяч рублей. 
С учетом подорожания нынче ав-
тобусное путешествие обойдется 
тысяч в двадцать.

Параллельно наша страна про-
должает начатую в 2015 году мар-
кетинговую стратегию продвиже-
ния российских достопримеча-
тельностей и маршрутов под на-
званием «Visit Russia/Время отды-
хать в России». Этим занимаются 
восемь открытых офисов в разных 
странах мира. Результат — по вер-
сии Всемирной туристической 
организации, в прошлом году Рос-
сия вошла в десятку самых посе-
щаемых стран: число иностран-
ных туристов составило 31,6 мил-
лиона человек, на 6,2 процента 
больше, чем годом ранее. (Для 
сравнения: первое место занима-
ет Франция с 86 миллионами пу-
тешественников.)

Чаще всех в Россию ездят ки-
тайцы, чуть реже немцы, жители 
других европейских стран и США. 
В последнее время резко увеличи-
лось число туристов из Южной 
Кореи: после отмены виз за полго-
да турпоток вырос на 70 процен-
тов. Среди излюбленных направ-
лений у иностранцев традицион-
но Санкт-Петербург и Москва. К 
сожалению, Среднему Уралу 
только предстоит попасть в спи-
сок регионов, с которыми откры-
тые офисы будут развивать ин-
формационное партнерство и 
продвигать наши турмаршруты.

прямая речь

Сергей Сюч,
генеральный консул Венгрии в 
Екатеринбурге:

— Если бы меня спросили, что жителям 

Венгрии было бы интересно посмот-

реть на Урале, я бы в первую очередь 

посоветовал посетить Екатеринбург. 

Например, я сам, историк по образо-

ванию, был поражен Шигирским идо-

лом — думаю, вам обязательно нужно 

раскручивать эту достопримечатель-

ность.  Очень привлекательны в ту-

ристическом плане Тобольск и Невь-

янск. Кроме того, на полдороге из Ека-

теринбурга в Челябинск обнаружено 

старинное венгерское поселение — 

сейчас там ведутся раскопки. Сегодня 

не так много доказательств переме-

щения венгров с Урала на территорию 

Европы. Для моего народа это место 

могло бы стать отличной точкой при-

тяжения.

Путешествие по 
России самолетом 
ненамного дешевле 
заграничного тура. 
Сказывается инфля-
ция и удорожание 
гостиничных услуг 
в результате ажио-
тажного спроса 
на самые посещае-
мые города

Страховка на четыре 
миллиарда
Тюменская область, по всей видимости, станет временным акционе-
ром госпредприятия, полностью принадлежащего правительству 
Ханты-Мансийского округа, для чего облбюджет раскошелится на 
4,3 миллиарда рублей. Они пойдут на выкуп ценных бумаг страховой 
компании «Югория», которые появятся в результате дополнитель-
ной эмиссии.
Сейчас компания владеет 100-процентным пакетом Ипотечного 
агентства Югры, также госпредприятия. Это не устраивает Цент-
робанк: согласно его требованиям, доля акций юридических лиц в 
активах не должна превышать 20 процентов. Власти автономии 
предложили следующую схему: эмиссия, выкуп акций на средства 
бюджета областной программы «Сотрудничество» с их последую-
щей передачей ХМАО, возврат страховщиком региону пакета ак-
ций агентства.
В соответствии с российскими стандартами бухучета, в 2013—2014 
годах компания понесла убытки соответственно в 996 и 992 милли-
она рублей. В 2015-м же получила 237 миллионов чистой прибыли. В 
2012-м правительство ХМАО намеревалось продать «Югорию» за 
5 миллиардов рублей. Ее приватизация отложена на следующий год. 
Некоторые депутаты окружной Думы недавно предложили эмиссию 
не проводить и продать СК за условную цену в один рубль.

Повысят извлечение селена
В химико-металлургическом цехе АО «Уралэлектромедь» (предпри-
ятие металлургического комплекса УГМК) запущен в опытно-про-
мышленную эксплуатацию новый участок, который позволит допол-
нительно извлекать из отработанных растворов до семи тонн селена 
в год. Участок цементации селена — это совместный проект специа-
листов химико-металлургического цеха, исследовательского центра 
и управления проектных работ АО «Уралэлектромедь». Его реализа-
ция началась осенью 2015 года. Отработку режимов и определение 
оптимальных параметров процесса планируется завершить в мае те-
кущего года. Технологическая линия по выпуску селена состоит из 
нескольких стадий, начиная с очистки растворов от тяжелых метал-
лов и заканчивая выпуском селена в виде порошка, гранул или слит-
ков — в зависимости от требований заказчика. Готовая продукция в 
основном поставляется в страны Европы и соответствует междуна-
родным требованиям.
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